

doi: 10.13241/j.cnki.pmb.2019.05.033

生脉注射液联合曲美他嗪治疗缺血性心肌病合并肾功能不全的临床疗效分析*

杨宝刚 王庆凯 尹广利 马明静 杨 静 张成成

(河北省沧州中西医结合医院心内科 河北 沧州 061001)

摘要 目的:研究生脉注射液联合曲美他嗪治疗缺血性心肌病合并肾功能不全的临床疗效。**方法:**选取 2015 年 3 月至 2017 年 3 月我院收治的 100 例缺血性心肌病合并肾功能不全患者,按照随机数表法分为观察组(n=50)和对照组(n=50)。对照组采用曲美他嗪治疗,观察组采用生脉注射液联合曲美他嗪治疗。观察和比较两组的治疗疗效、治疗前后心功能指标(左心室射血分数(LVEF)、左室收缩末径(LVESD)、左室舒张末期内径(LVEDD))、肾功能指标(血肌酐(Scr),尿素氮(BUN))、心肌损伤标志物(血清胱抑素(CysC)、同型半胱氨酸(HCY)、脑钠肽(BNP))水平的变化。**结果:**治疗后,观察组总有效率显著高于对照组[92.30% (48/52) vs. 70.83% (34/48)]($P < 0.05$),LVEDD、LVESD 水平均显著低于对照组[(51.21± 8.54)mm vs. (56.63± 10.83)mm,(42.91± 6.30)mm vs. (45.86± 7.32)mm]($P < 0.05$),LVEF 水平均显著高于对照组[(46.02± 7.85)% vs. (41.20± 8.84)%]($P < 0.05$),Scr、BUN 水平均显著低于对照组 [(164.30± 17.95)μmol/L vs. (211.75± 19.31)μmol/L;(8.12± 0.76)mmol/L vs. (11.74± 1.72)mmol/L]($P < 0.05$)。血清 CysC、HCY、NT-ProBNP 水平均显著低于对照组 [(0.90± 0.21)mg/L vs. (1.52± 0.34)mg/L (12.34± 3.89)μmol/L vs. (20.86± 5.28)μmol/L,(298.47± 78.41)ng/L vs. (402.35± 92.76)ng/L]($P < 0.05$)。**结论:**生脉注射液联合曲美他嗪治疗缺血性心肌病合并肾功能不全的临床疗效显著优于单用曲美他嗪治疗,其可有效改善患者心、肾功能,减轻心肌细胞损伤。

关键词:生脉注射液;曲美他嗪;缺血性心肌病;肾功能不全

中图分类号:R541.4;R285.6 文献标识码:A 文章编号:1673-6273(2019)05-942-04

Analysis of the Clinical Efficacy of Shengmai Injection plus Trimetazidine in the Treatment of Ischemic Cardiomyopathy Combined with Renal Insufficiency*

YANG Bao-gang, WANG Qing-kai, YIN Guang-li, MA Ming-jing, YANG Jing, ZHANG Cheng-cheng

(Department of Cardiology, Cangzhou Hospital of Integrated Traditional Chinese and Western Medicine, Cangzhou, Hebei, 061001, China)

ABSTRACT Objective: To study the clinical efficacy of shengmai injection plus trimetazidine in the treatment of ischemic cardiomyopathy combined with renal insufficiency. **Methods:** 100 cases of patients with ischemic cardiomyopathy and renal insufficiency who were treated from March 2015 to March 2017 in our hospital were selected as research objects. According to the random number table, those patients were divided into the observation group (n=50) and the control group (n=50). The control group was treated by trimetazidine, while the observation group treated by Shengmai injection combined with trimetazidine. Then the therapeutic efficacy, changes of left ventricular ejection fraction (LVEF), left ventricular end systolic diameter (LVESD), left ventricular end diastolic diameter (LVEDD), renal function index (Scr), urea nitrogen (BUN), myocardial injury markers (CysC), homocysteine (HCY), brain natriuretic peptide (BNP) levels were detected and compared between two groups before and after treatment. **Results:** After treatment, the total effective rate of observation group was significantly higher than that of the control group [92.30% (48/52) vs. 70.83% (34/48)]($P < 0.05$). The levels of LVEDD and LVESD were significantly lower than those of the control group [(51.21± 8.54)mm vs. (56.63± 10.83)mm,(42.91± 6.30)mm vs. (45.86± 7.32)mm]($P < 0.05$). The level of LVEF was significantly higher than that of control group [(46.02± 7.85)% vs. (41.20± 8.84)%]($P < 0.05$). The Scr and BUN levels were significantly lower than those in the control group [(164.30± 17.95)μmol/L vs. (211.75± 19.31)μmol/L;(8.12± 0.76)mmol/L vs. (11.74± 1.72)mmol/L]($P < 0.05$). The serum CysC, HCY and NT-ProBNP levels were significantly lower than those in the control group [(0.90± 0.21)mg/L vs. (1.52± 0.34)mg/L (12.34± 3.89)μmol/L vs. (20.86± 5.28)μmol/L,(298.47± 78.41)ng/L vs. (402.35± 92.76)ng/L]($P < 0.05$). **Conclusion:** The clinical efficacy of Shengmai injection combined with trimetazidine is significantly better than that of trimetazidine alone in the treatment of ischemic cardiomyopathy with renal insufficiency. It can effectively improve the heart and kidney function of patients and reduce the damage of myocardial

* 基金项目:河北省中医药管理局科研计划项目(2015288)

作者简介:杨宝刚(1971-),男,硕士,主治医师,研究方向:心内科相关研究,E-mail:hfyx2018@163.com,电话:18931791609

(收稿日期:2018-10-08 接受日期:2018-10-31)

cells.

Key words: Shengmai injection; Trimetazidine; Ischemic cardiomyopathy; Renal function protection; Cystatin

Chinese Library Classification(CLC): R541.4; R285.6 Document code: A

Article ID: 1673-6273(2019)05-942-04

前言

缺血性心肌病是由冠状动脉粥样硬化引起长期缺血所致,晚期使心肌发生弥漫性纤维化^[1],临床主要表现为心绞痛、心律失常,甚至心力衰竭,影响患者的生命健康。临床研究表明早期诊断、治疗,防治冠心病危险因素,积极治疗各种形式的心肌缺血是改善缺血性心肌病患者预后的关键^[2,3]。

曲美他嗪是一种哌嗪类衍生物,可维持稳定细胞环境,改善患者缺血缺氧状态和心肌代谢^[4]。而生脉注射液是一种中成药物,具有益气养阴、复脉固脱的作用,其成分包含红参、麦冬、五味子,能够调节患者心肌细胞,补气强肝^[5]。本研究旨在探讨生脉注射液联合曲美他嗪治疗缺血性心肌病合并肾功能不全的临床疗效及对患者心肾功能的影响。

1 资料与方法

1.1 一般资料

收集我院2015年3月至2017年3月收治的100例患者,均符合WHO1979年缺血性心肌病诊断标准。纳入标准^[7]:配合研究;缺血性心肌病合并肾功能不全;左心室射血分数≤45%。排除标准:肝功能严重异常者;患有精神疾病;近期采用其他药物治疗;患有其他重要脏器损伤导致继发性心衰者;原发性心脏病;对本次治疗药物过敏者;合并造血系统等严重并发症者;同时参与其他研究者。

按照随机数表法将所有患者分为观察组(n=50)和对照组(n=50),观察组男30例,女20例,年龄51~65岁,平均(61.42±4.29)岁;对照组男28例,女22例,年龄50~65岁,平均(62.03±4.17)岁。两组患者的性别、年龄等一般资料比较差异均无统计学意义(P>0.05),具有可比性。

1.2 治疗方法

两组患者均采用吸氧、阿司匹林、阿托伐他汀、利尿、调脂

等常规治疗。对照组在此基础上采用曲美他嗪(生产厂家:施维雅(天津)制药有限公司生产)治疗,每次20mg,每天3次,治疗疗程为3个月。观察组在对照组的基础上采用生脉注射液(生产厂家:吉林省集安益盛药业股份有限公司)治疗,每次60mL,加入5%葡萄糖注射液中混合后进行静脉滴注,每天1次,治疗疗程为2周。

1.3 观察指标

观察两组治疗疗效、心功能指标(左心室射血分数(LVEF)、左室收缩末径(LVESD)、左室舒张末期直径(LVEDD))、肾功能指标(血肌酐(Scr)、尿素氮(BUN))、血清胱抑素(CysC)、同型半胱氨酸(HCY)、脑钠肽(BNP)水平。

1.3.1 指标检测方法 采用彩色多普勒超声检测LVEF、LVESD、LVEDD;分别于治疗前后采集静脉血,离心分离血清,采用酶联免疫吸附法检测CysC、HCY、Scr、BUN水平,采用双抗夹心免疫法检测BNP水平。

1.3.2 疗效判断标准 临床症状完全消失,心功能分级改善2级以上为显效^[8]。临床症状明显好转,心功能分级改善为1级为有效;临床症状、心功能分级无变化为无效。总有效率=显效+有效。

1.4 统计学分析

使用SPSS18.0统计软件统计数据,数据均符合正态分布,计量资料以($\bar{x} \pm s$)表示,组间比较采用t检验,计数资料以[(例)%]表示,组间比较采用 χ^2 检验比较,以P<0.05为差异有统计学意义。

2 结果

2.1 两组治疗疗效的对比

治疗后,观察组的总有效率为92.3%,显著高于对照组(70.83%,P<0.05),见表1。

表1 两组治疗疗效的对比[例(%)]

Table 1 Comparison of therapeutic effects between two groups[n(%)]

Group	n	Excellence	Valid	Invalid	Total effective rate
Observation group	50	30(57.69)	18(34.61)	4(7.69)	48(92.30)*
Control group	50	19(39.58)	15(31.25)	14(29.16)	34(70.83)

Note: Compared with the control group, *P<0.05.

2.2 两组治疗前后心功能指标的对比

两组治疗前LVEDD、LVESD、LVEF水平比较差异均无统计学意义(P>0.05);治疗后,两组LVEDD、LVESD均较治疗前显著降低,LVEF水平较治疗前显著提高,且观察组LVEDD、LVESD明显低于对照组,LVEF显著高于对照组(P<0.05),见表2。

2.3 两组治疗前后肾功能指标的对比

两组治疗前Scr、BUN水平比较差异均无统计学意义(P>

0.05);治疗后,两组Scr、BUN水平均较治疗前显著降低,且观察组以上指标均显著低于对照组(P<0.05),见表3。

2.4 两组治疗前后血清CysC、HCY、NT-ProBNP水平的对比

两组治疗前血清CysC、HCY、NT-ProBNP水平比较差异均无统计学意义(P>0.05);治疗后,两组血清CysC、HCY、NT-ProBNP水平均较治疗前显著降低,且观察组以上指标均明显低于对照组(P<0.05),见表4。

表 2 两组治疗前后心功能指标的对比($\bar{x} \pm s$)Table 2 Comparison of the cardiac function indexes between two groups before and after treatment($\bar{x} \pm s$)

Groups	n	LVEDD(mm)		LVESD(mm)		LVEF(%)	
		Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment
Observation group	50	67.32± 12.38	51.21± 8.54 [*]	49.04± 8.32	42.91± 6.30 ^{**}	32.47± 6.03	46.02± 7.85 ^{**}
Control group	50	67.03± 12.19	56.63± 10.83 [#]	50.02± 8.14	45.86± 7.32 [#]	33.01± 6.21	41.20± 8.84 [#]

Note: Compared with the control group, *P<0.05; Compared with before treatment, [#]P<0.05.表 3 两组治疗前后肾功能指标的对比($\bar{x} \pm s$)Table 3 Comparison of the renal function indexes between two groups before and after treatment($\bar{x} \pm s$)

Groups	n	Scr (μmol/L)		BUN(mmol/L)	
		Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment
Observation group	50	273.08± 20.74	164.30± 17.95 ^{**}	14.12± 3.27	8.12± 0.76 ^{**}
Control group	50	274.93± 10.23	211.75± 19.31 [#]	14.07± 3.30	11.74± 1.72 [#]

Note: Compared with the control group, *P<0.05; Compared with before treatment, [#]P<0.05.表 4 两组治疗前后血清 CysC、HCY、NT-ProBNP 水平的对比($\bar{x} \pm s$)Table 4 Comparison of the serum CysC, HCY and NT-ProBNP levels between two groups before and after treatment($\bar{x} \pm s$)

Groups	n	CysC(mg/L)		HCY(μmol/L)		NT-ProBNP(ng/L)	
		Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment
Observation group	50	3.02± 0.52	0.90± 0.21 ^{#*}	26.03± 8.03	12.34± 3.89 ^{**}	4624.38± 82.363	298.47± 78.41 ^{**}
Control group	50	3.06± 0.51	1.52± 0.34 [#]	26.46± 8.12	20.86± 5.28 [#]	4538.26± 88.252	402.35± 92.76 [#]

Note: Compared with the control group, *P<0.05; Compared with before treatment, [#]P<0.05.

3 讨论

心肌缺血会导致心肌出现供氧不足,ATP 生成减少,心肌供能不足,降低心肌收缩力^[1]。临床研究表明^[10]缺血性心肌病属于不可逆疾病,若未及时得到有效的治疗,可导致心力衰竭、心律失常等严重的并发症,威胁患者的生命健康。而心力衰竭会降低患者肾血流量灌注,大量释放肾脏中的氧自由基和炎症因子,造成肾小管上皮纤维化,损伤患者肾功能,导致肾功能不全,严重的可发展为肾衰竭^[11]。因此,缺血性心脏病的治疗旨在改善患者临床症状,保护心肾功能,缓解病情进展^[12]。

研究表明曲美他嗪可稳定血流动力学,抑制游离脂肪酸氧化,减轻心肌损伤,改善心脏功能^[13]。Zhang B^[14]等研究显示曲美他嗪可减少肾小管周围炎性因子避免肾脏缺血再灌注。本研究结果显示两组患者采用曲美他嗪治疗后,临床症状、肾功能指标均较治疗前显著改善,提示曲美他嗪治疗缺血性心肌病可缩小心肌缺血区域面积,改善心肾功能。

中医认为^[15],缺血性心肌病属于胸痹、水肿等范畴,主要是由患者气阴两虚导致,以脏气亏虚为本,水饮、瘀血为标,加上饮食、劳倦、外邪侵袭发作反复,临床以改善血瘀,益气复脉、养阴生津,扶正固本,增强元气为治疗之契机^[16]。生脉注射液中的人参具有补气固脱,健脾益肺,宁心益智,养血生津的功效^[17]。麦冬能够养阴生津,润肺清心;五味子具有益气生津、收敛固涩、补肾宁心的作用^[18]。三种药物联合作用可扩张冠状动脉,改善微循环,促进心排血量和心肌收缩力,降低心肌耗氧量,从而全面改善缺血缺氧情况^[19]。研究表明采用中西医结合给药方式治疗

缺血性心肌病能够充分发挥两者协同用药的优势和作用^[22,23]。本研究结果也显示采用联合生脉注射液治疗的患者临床症状、心、肾功能指标及治疗疗效均显著优于采用单独曲美他嗪治疗的患者。

研究表明^[24,25]神经内分泌异常是导致心事重构发生的重要机制,多种分子可呈异常表达,加速病情。临床研究显示^[26]缺血性心肌病患者的血清 CysC、HCY、NT-ProBNP 水平显著高于正常人。CysC 参与心肌重塑过程,可加速心肌细胞凋亡^[27]。HCY 是心血管疾病的独立危险因子,水平异常升高可损伤血管内皮,促使机体处于凝血功能状态,从而诱发血管炎症反应^[28]。NT-proBNP 是临幊上诊断心力衰竭的预测性指标,其由心室细胞合成,当心脏压力增大时会大量释放入血^[29]。本研究显示采用中西医结合给药方式治疗的患者血清 CysC、HCY、NT-ProBNP 水平更低,提示两种药物结合治疗可进一步改善患者心脏功能,抑制心肌细胞凋亡和心肌重构^[30]。

综上所述,生脉注射液联合曲美他嗪治疗缺血性心肌病合并肾功能不全的的临床疗效显著优于单用曲美他嗪治疗,其可有效改善患者心、肾功能,减轻心肌细胞损伤。

参考文献(References)

- [1] Singh P, Bhatt B, Pawar S U. Role of Myocardial Perfusion Study in Differentiating Ischemic versus Nonischemic Cardiomyopathy Using Quantitative Parameters [J]. Indian Journal of Nuclear Medicine Ijnmm the Official Journal of the Society of Nuclear Medicine India, 2018, 33(1): 32-38
- [2] Vrtovec B. Cell Therapy for Nonischemic Cardiomyopathy [J]. Circu-

- lation Research, 2018, 122(1): 28-30
- [3] Détrait M, Bourdier G, Moulin S, et al. Mechanisms involved in the deleterious impact of intermittent hypoxia on ischemic cardiomyopathy [J]. Archives of Cardiovascular Diseases Supplements, 2018, 10(2): 204
- [4] Li Y, Jiang Q, Ding Z, et al. Identification of a Common Different Gene Expression Signature in Ischemic Cardiomyopathy [J]. Genes, 2018, 9(1): 56
- [5] Hueb T, Rocha M S, Siqueira S F, et al. Impact of diabetes mellitus on ischemic cardiomyopathy. Five-year follow-up. REVISION-DM trial [J]. Diabetology & Metabolic Syndrome, 2018, 10(1): 19
- [6] Khan S U, Ghimire S, Talluri S, et al. Implantable cardioverter defibrillator in nonischemic cardiomyopathy: A systematic review and meta-analysis[J]. Journal of Arrhythmia, 2018, 34(1): 4-10
- [7] Abdelwahab A A, Elsaeid A M. Can enhanced external counter pulsation as a non-invasive modality be useful in patients with ischemic cardiomyopathy after coronary artery bypass grafting? [J]. Egyptian Heart Journal, 2018, 70(2): 119-123
- [8] Shah R. Implantable Cardioverter-Defibrillators for Primary Prevention in Patients With Ischemic or Nonischemic Cardiomyopathy [J]. Annals of Internal Medicine, 2018, 168(3): 233-234
- [9] Vrtovec B. Cell Therapy for Nonischemic Cardiomyopathy: Current Status and Future Perspectives[J]. Circulation Research, 2018, 122(1): 28
- [10] Chen Z, Yan W, Mao Y, et al. Effect of Aerobic Exercise on Treg and Th17 of Rats with Ischemic Cardiomyopathy [J]. Journal of Cardiovascular Translational Research, 2018: 1-6
- [11] Atti V, Vuddanda V, Turagam M K, et al. Prophylactic catheter ablation of ventricular tachycardia in ischemic cardiomyopathy: a systematic review and meta-analysis of randomized controlled trials[J]. Journal of Interventional Cardiac Electrophysiology, 2018, (3): 1-9
- [12] Wang L, Lu M J, Feng L, et al. Relationship of myocardial hibernation, scar, and angiographic collateral flow in ischemic cardiomyopathy with coronary chronic total occlusion[J]. Journal of Nuclear Cardiology Official Publication of the American Society of Nuclear Cardiology, 2018, (7): 1-11
- [13] Huang R, Lv H, Kang Y, et al. Effects of different doses of granulocyte colony-stimulating factor mobilization therapy on ischemic cardiomyopathy[J]. Scientific Reports, 2018, 8(1): 5922
- [14] Zhang B, Li X, Chen C, et al. Renal Denervation Effects on Myocardial Fibrosis and Ventricular Arrhythmias in Rats with Ischemic Cardiomyopathy [J]. Cellular Physiology & Biochemistry, 2018, 46(6): 2471-2479
- [15] Ganga H V, Maan A, Heist E K. Should Primary Prevention ICDs Still Be Placed in Patients with Non-ischemic Cardiomyopathy? A Review of the Evidence[J]. Current Cardiology Reports, 2018, 20(5): 31
- [16] Perera D, Clayton T, Petrie M C, et al. Percutaneous Revascularization for Ischemic Ventricular Dysfunction: Rationale and Design of the REVIVED-BCIS2 Trial: Percutaneous Coronary Intervention for Ischemic Cardiomyopathy[J]. Jacc Heart Failure, 2018, 6(6): 517-526
- [17] Zu L, Wen N, Liu C, et al. Connexin43 and myocardial ischemia-reperfusion injury[J]. Cardiovasc Hematol Disord Drug Targets, 2018, 18(1): 14-16
- [18] Baritussio A, Scattiea A, Bucciarelli-Ducci C. Role of cardiovascular magnetic resonance in acute and chronic ischemic heart disease[J]. International Journal of Cardiovascular Imaging, 2018, 34(1): 67-80
- [19] Guo H, Wang M, Zhao J, et al. Improvement of increased cQTd is associated with heart function in patients with ischemic heart failure[J]. Journal of Geriatric Cardiology Jgc, 2018, 15(1): 41-49
- [20] Ghaderi F, Vakilian F, Nezafati P, et al. Prediction of the ischemic origin of functional mitral regurgitation in patients with systolic heart failure through posterior mitral leaflet angle [J]. Arya Atherosclerosis, 2018, 14(1): 17-23
- [21] Oliveira A L D A, Scheffer J P, Markoski M, et al. Vascular endothelial growth factor association with angiopoietin 1 promotes improvement in ventricular function after ischemic cardiomyopathy induced in mini pigs[J]. Acta Cirurgica Brasileira, 2018, 33(4): 386-395
- [22] Araujo Gutierrez R, Ibarra Cortez S H, Estep J D, et al. Incidence and outcomes of cancer treatment-related cardiomyopathy among referrals for advanced heart failure[J]. Cardio-Oncology, 2018, 4(1): 3
- [23] Cagle S D, Cooperstein N. Coronary Artery Disease: Diagnosis and Management[J]. Primary Care Clinics in Office Practice, 2018, 45(1): 45-61
- [24] Braun M M, Stevens W A, Barstow C H. Stable Coronary Artery Disease: Treatment[J]. American Family Physician, 2018, 97(6): 376-384
- [25] Alhijji M, El Sabbagh A, Holmes D R. Revascularization for Left Main and Multivessel Coronary Artery Disease: Current Status and Future Prospects after the EXCEL and NOBLE Trials[J]. Korean Circulation Journal, 2018, 48(6): 447-462
- [26] Qiu Z, Merveesh L A, Xu Y, et al. The midterm results of coronary endarterectomy in patients with diffuse coronary artery disease [J]. Journal of Cardiothoracic Surgery, 2018, 13(1): 90
- [27] Wang H H, Xu J J, Song Y, et al. Long-term prognosis of coronary artery disease with atrial fibrillation after percutaneous coronary intervention[J]. Zhonghua Yi Xue Za Zhi, 2018, 98(11): 826-830
- [28] Landmesser U, Hazen S. HDL-cholesterol, genetics, and coronary artery disease: the myth of the 'good cholesterol'? [J]. European Heart Journal, 2018, 39(23): 2179-2182
- [29] Cui K Y, Lyu S Z, Song X T, et al. Long term outcomes of drug-eluting stent versus coronary artery bypass grafting for left main coronary artery disease: a meta-analysis[J]. Journal of Geriatric Cardiology Jgc, 2018, 15(2): 162-172
- [30] Xu J, Zhang Y, Jiang L, et al. Comparison of Long term Outcomes in Patients with Premature Triple vessel Coronary Disease Undergoing Three Different Treatment Strategies: A Prospective Cohort Study[J]. Chinese Medical Journal, 2018, 131(1): 1-9